
書面質詢
鄭安庭議員

關於優化“長者假牙先導計劃”之書面質詢
    當局自2019年推出“長者假牙先導計劃”以來，受到長者的廣泛認同和
關注。然而，有社會聲音表示，目前成效未如理想，與澳門人口老齡化
的實際需求有較大差距。
    近期，有不少75歲以上的長者向本人反映，往時生活條件有限，牙齒
到75歲高齡時，早已失去基本的進食功能，嚴重影響生活。但當有關長
者向當局尋求上述“先導計劃”的資助時，卻因不處於接受社工局經濟援
助的長者名單內，而未能享受相應資助。
    雖然當局曾多次表明，“先導計劃”是針對經濟困難的長者，然而，牙科
的高昂費用眾所周知，市面上完成假牙安裝和前期治療往往需要高達數
萬元。不少高齡長者的經濟困難程度雖未及社工局經援水平，但數萬元
的開支對於不少早已無收入的高齡長者而言是難以負擔的。與此同時，
牙齒的進食功能關乎長者最基本的生存質量和健康需求，因此須儘早對
相關“先導計劃”進行檢視和優化。
    有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：
    一、不少長者表示，對假牙服務有迫切需要，希望當局能更好落實假
牙資助計劃，惠及更多有需要的長者。請問當局,“長者假牙先導計劃”過
往3年的實施成效如何？
    二、受經濟下行影響，居民收入銳減，不少長者亦受到波及，生活更
加拮据，不少沒有獲得社工局經濟援助的長者亦希望能參與假牙資助計
劃。與此同時，“先導計劃”的屬性是“先行先試”，目前計劃已經推行近3
年，請問當局會否於今年內進行檢討，考慮降低參與計劃長者的經濟門
檻，令更多有需要的長者能享受相關計劃？
    三、隨著澳門人口進入深度老齡化，假牙的需求有持續遞增趨勢，請
問當局會否考慮與更多的澳門本地醫療機構，乃至鄰近地區的醫療機構
合作，以免費轉診的方式，為有需要的長者更快地完成假牙安裝服務？
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